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E5_86_85_E4_BA_BA_E5_c57_615796.htm 施工图审查制度是我

国建设管理体制改革的一项重要举措，实施两年多以来，对

提高建筑工程的质量产生了积极影响。以上海市场为例，受

审的项目个数由2001年的3175个，上升至2002年的6246个；审

查覆盖面也由原先单一的住宅类扩展到更多的建筑工程。而

发现违反国家与地方工程建设强制性条文的情况，也从2001

年的11424 次下降为2002年的 3529条次。通过施工图审查，强

化了国家强制性标准的执行，阻止了结构隐患、安全等较为

严重的问题的发生。这种情况并不仅限于建筑业发达城市，

许多内陆省份在施工图审查制度的导引下同样出现了建筑设

计图纸质量大幅提高的势头。 尽管如此，记者在采访中还是

发现，业内人士对这个问题并不很统一，有的还对这项制度

的本身提出了质疑。其实，作为一项政府倡导并正在积极推

进的工作，重视其存在的问题，并积极引导，应该说比争论

更有意义。那么现阶段反映出的问题集中在哪些方面呢？ 问

题之一：规范市场行为的职能未必落实有一种看法认为，政

府推行施工图审查制度，形式是在查图纸质量，其实初衷之

一是想通过实体质量、文件质量的抽查、审查，规范企业的

市场行为。比如，在施工图纸报审时要提交设计方的资质、

设计人员的情况、合同等各种资料，通过这些资料可以查出

有否越级设计，是否挂靠，注册人员是否是本院的， 以及合

同是否遵守了国家有关规定，前期设计费有没有及时付清等

各种情况。从理论上说是非常好的，但多数情况下会上有政



策，下有对策，填报的并非真实情况。而审图公司实际上也

没有资格去管这些事。 一位业界资深人士认为，审查图纸只

是表象，问题的根源还在于有关法规的滞后以及有执法不严

现象的存在。目前那种边出图边施工的现象开始有所改变，

有了一定的宽裕时间，图纸的质量也在得到提高。况且目前

推行的是责任终身制。工程质量的提高在于相关法律法规的

执法严肃性，而并不完全在于检查的过程性。 问题之二：审

图费用被转嫁了施工图审查制度由法规所定，但其取费方法

却由各地自行制定，一般这笔增加的费用由开发商承担。但

实际这笔审图费往往被开发商转嫁给设计企业消化。在国内

设计企业本身设计取费过低的情况下，毫无疑问增加了设计

企业的负担。 据了解，目前各地收费的方式方法也不尽相同

。大致有四种：按工程预算投资额一定比例收取；按建筑工

程面积收取；按审查人员提供的技术咨询服务收费标准收取

；比照质量监督、监理收费标准确定。 开发商们认为，设计

企业应该知道其设计产品须满足国家或地方的有关设计规范

要求，开发商对于设计产品而言也是一个“消费者”，设计

产品不符要求凭什么要“消费者”埋单？ 由此，这笔名义上

应由开发商们支付的审图费用，因为国内设计企业与开发商

的市场地位并不平等，在实际操作中往往被开发商“有理有

利”地转嫁了。 问题之三：审图公司承担什么责任谁设计谁

负责，这是国际上通行的规则。按此规则，我国有关法规也

规定了设计企业对勘察设计质量在合理使用年限内负终身责

任。设计企业可以通过“贯标”、自律、落实质量责任制度

来保证图纸质量。出了问题要承担相应的法律责任，这对设

计企业和相关设计人员还是有相当大的制约作用的。 但是，



对于审图机构的责任落实相对就宽泛得多了，最多承担相应

的技术审查失察的责任。面对蓬勃发展的建设形势，各地数

量不多的审图公司实际上是很难从容应付的。为了抢进度开

发商们会使尽全身的解数使图纸尽早“过关” ，而一些责任

心较弱的审图公司也往往会网开一面。这种现象的产生，盖

因审图公司的责、权、利三者利益关系并不平衡所致。 问题

之四：审图人员素质参差不齐如今各地组建的审图公司的人

员结构中，有不少是因为年龄原因退下来发挥余热的建筑师

，也有一些是设计公司“放手”的富余设计人员。虽然审图

公司的人员要经过考核，但经验并不是通过几次考核就能解

决的。上述审图公司的这种层次结构并不少见，也是让人担

心的一个重要原因。再有，当今建筑领域新技术、 新材料、

新工艺层出不穷，审图公司的建筑师离开“一线”时间长了

，对设计图纸上出现的“新鲜事”就不免有点力不从心。一

位外资设计机构的建筑师说，有时送审图纸，还要就图纸中

的“新鲜事”进行讲解与解释。 问题之五：数量不足阻碍发

展目前我国施工图审查机构的“成色” 不足是众所周知的。

除了“内涵”的不足，还有就是数量的不足。虽然各地为满

足迅速增长的工程建设的需要，在不断充实审图公司的数量

和质量，但发展还是受多方因素的制约。去年，施工图审查

发展较好的上海，经严格审查和考试，在已有人员基础上增

加了第四批审查人员，使全市审查人员增加到750人，审查机

构从13家增加到15家。但即便如此，其对于大上海的建设需

求而言，要真正扎扎实实做好工作，这点人马还只能是杯水

车薪。 施工图审查制度在国外也较普遍，如德国专门设置了

设计审查局，认定审核工程师。日本建设省下设八个地方直



属建设局，负责中央投资项目的设计审查工作和监督管理，

地方的公款投资项目和民间的投资项目全部由都道府县的建

设局负责设计审查、批准和管理。美国和英联邦国家也都有

设计审查制度，而且都有着严格规范管理的一套方法。我国

行业管理在这方面要学习、借鉴发达国家的经验，并不应简

单地“拿来”。要看到这些国家的市场经济的深度及法律法

规的完善程度和执法力度。总之，我国施工图审查作为一项

制度的推出有其必然性。但如何使其健康发展，更符合市场

需求，让开发商、设计企业、行业主管部门都满意，看来还

需要多方努力。审图公司因为有不可避免的市场商业行为，

如何使自身 “强身健体”，责、权、利三者利益关系相平衡

，在目前的市场环境里也是应该考虑的。 1 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


